

los suyos, porque quiere la paz y la justicia. Hé ahí porque el general Mitre es su candidato.

No quiere la guerra con el Brasil ni con nadie; quiere trabajar y vivir en paz; hé ahí porque seguirá dejando los Alsinistas voltear los tronos y hacer rodar las coronas en las columnas de sus diarios y en los brindis de sus banquetes, sin darles su voto.

La crítica y el arte.

La crítica es fácil y el arte es difícil, dice uno de los adagios mas generalmente conocidos y que recordabamos dias pasados, leyendo el número del 13 de Junio de nuestro apreciable colega La Voz del Saladillo.

El primer editorial de ese número de La Voz lo compone una plática entre Misia Sinfosora y Misia Patricia, segun la cual todas las Señoras son Alsinistas. El segundo editorial es el siguiente:

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

«Este colega de la Exaltacion de la Cruz, tiene un merito indispensable, — el de ser fiel a sus antecedentes. Estuvo contra la abolicion del pase y ahora proclama al General Mitre Presidente de la República.»

«De modo que La Voz reconoce que El Monitor es fiel a sus antecedentes, que es logico. . . . es algo. «Veámos si podemos retribuirle su cortesía al colega y decir de él que tambien es logico.»

En su número del 11 de Mayo, al dar cuenta de las elecciones municipales del Saladillo, señala algunas irregularidades, y esclama:

«Preferimos romper la pluma, a manifestar las idas que nos sujere el espectáculo que presenciámos en esos actos.»

«Cuando será una verdad y no una farsa el sufragio popular, y el voto espontáneo del ciudadano!»

Ahora bien, con motivo de la acusacion entablada por el Vice-Presidente contra el Dr. Bilbao, toda la República ha leído la carta siguiente:

Azul, Junio 25 de 1867.

Señor D. Adolfo Alsina.

Estimado amigo:

Es en mi poder su estimada en la que me recomendaba a mi tocayo para diputado a la Camara Provincial, y me pedia que a todo trance tratara de formar mesa.

Esta carta la vine a recibir a las 8 de la noche del mismo Domingo (era el 16 de Junio), y como no pude conseguir la formacion de la mesa, aproveché su indicacion, y llené registros con la candidatura de Simblad por trescientos diez y seis votos; habiendo tenido este lugar en mi casa con cuatro amigos de confianza, y si lo hize así, fue en el deseo de hacer lo que usted me indicaba. . . .

Enrique Aramburu.

Y, sin embargo, el número del 6 de Julio de La Voz del Saladillo contiene los parrafos siguientes:

CANDIDATO DE LA CAMPAÑA A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EL DR. D. ADOLFO ALSINA.

El gancho, el ganadero y el agricultor quieren paz y quieren garantías. . . .

Y para esto no es a proposito el militar Mitre, como no lo es el Unitado Avellaneda, ni el orador Quintana; pero si lo es este tipo franco, sencillo, patriota, con voluntad propia, inteligencia brillante y corazon generoso. —ADOLFO ALSINA.

Dejamos los comentarios al lector.

COLABORACION.

Arco.

EL 9 DE JULIO.

Nuestra patriótica poblacion ha celebrado dignamente el aniversario de nuestra independencia nacional. A las

diez de la mañana tuvo lugar un Te-deum celebrado con toda solemnidad por nuestro digno cura parroco, Sr. D. Marcial Orge. La municipalidad, todos los Alcaldes y Tenientes asistieron a esa funcion religiosa, y la iglesia se encontraba llena de un numeroso pueblo que habia venido a dar las gracias al Omnipotente, en recuerdo del inestimable beneficio de la libertad.

A las once de la noche, tres cohetes voladores anunciaban la apertura de un esplendido baile en los salones municipales. ¿Que poder ejerce el baile sobre nuestro organismo? Existe desde la antigüedad mas remota y se halla generalizado entre todos los pueblos: entre mas civilizados y entre los mas barbaros. Se baila en los suntuosos salones del Louvre y de Windsor, y se baila sobre las siniestras playas de la Polynesia. —la diferencia esta en el traje y la música.—Parece, a juzgar por su universalidad, que el baile fuese una expresion de nuestra alegría tan natural como la risa.

Entre los que ya han pasado el zenit de la vida, quien no recuerda con un suspiro esas horas arrebatadoras deslizadas en medio de torrentes de luz, de armonia y de perfumes, teniendo entre sus manos las manos de la virgen encantadora y modesta?

Y entre los que se hallan todavia en la Primavera de la vida, quien no aspira a esa felicidad suprema?

El baile del 9 de Julio ha proporcionado a todos esos felices momentos. ¿Para que describir todos sus episodios?

Nos limitaremos a decir que reino la mayor animacion, mereciendo una feliz citacion los ordenadores de la fiesta; que la gracia, la belleza y el buen gusto tenian tan encantadoras sacerdotisas en ese torneo, que no se sabia a quien adjudicar el cetro.

La noche del 10 tuvo lugar otro baile, tan animado y tan concurrido como el anterior; sin embargo, los admiradores de la gracia y de la belleza echaban menos las elegantes Señoritas de H.

A. G.

San Andres de Giles.

9 DE JULIO.

Hace 57 años que el Congreso General en Tucuman juraba la Constitucion declarando la independencia que solo existia de hecho desde el 25 de Mayo de 1810.

Giles vio llegar este fausto dia con todo anhelo, con el sumo placer de todo buen Argentino en grata memoria al de su emancipacion politica.

Amanece este dia, cual otro el mas bello y encantador de la Primavera y Giles como en alas de Jupiter corre presuroso a iniciarse en el reconocimiento al Todo-Poderoso para luego darse al jubilo durante este dia que considera como un momento fugaz.

Pasan las primeras horas de la mañana entre repiques, salvas, cohetes etc. Llegan las 11 y una numerosa concurrencia se dirige al Templo donde por un solemne Te-deum eleva sus plegarias al Cielo con el mas santo rcojimiento.

De allí se dirige de nuevo la numerosa comitiva hacia el salon Municipal decorado con toda elegancia propia del mas esquisito gusto. Las dos escuelas publicas en dos alas desfilaban por entre la multitud.

Llegada que fué no tardó en oirse al compas y son de las acordes voces de un piano el Himno Nacional cantado por la Escuela de la Beneficencia a cargo de la respectable educacionista D^a Severa Meana.

Breves instantes despues, el Sr. Sala Juez de paz, hizo uso de la palabra expresando de un modo conciso que si bien la vida del Argentino recuerda la senda espinosa por la que ha recorrido, era llegado el dia en que todo este recuerdo debia parecer ante la conmemo-

racion de una de sus mayores glorias.

El Preceptor de la Escuela de varones anuncia que va a tener lugar la adjudicacion de premios y pronuncia en seguida la notable memoria del año escolar de 1871 a 1872 que produjo a no dudarlo gran sensacion.

El Sr. Martinez y Guzman, enemigo acorrimo de toda adulacion é hipocresia que le haga merecer el denigrante epíteto de incensario, dijo verdades muy amargas y puso de manifiesto la declaracion infrutuosa que por el espacio de cerca de 3 años habia venido haciendo en pró de la ensenauza y fundacion de una Biblioteca Popular, no habiéndose ofrecido apoyo alguno.

Hélo aquí.

SEÑORES:

«Hace 3 años proximately que desde este mismo sitio os saludaba por vez primera en el honoroso é inmerecido cargo de esta Escuela que el H. Consejo de I. P. habia tenido a bien confiarme, y asociandome entonces, con íntimo contento a vosotros, a vosotros repito; a quines vine por gusto, por libre eleccion, os encarecia me dispensaseis vuestro mas decidido apoyo en pró de la ensenauza, pues que sin él por mas buenos y loables que fuesen mis deseos, mis débiles esfuerzos se estrellarian contra esa gran roca del indiferentismo en que yacen algunos gefes de familia, mal penetrados de la imperiosa necesidad en que están de dar educacion a sus hijos.»

«Os he hablado entónces de esta misma necesidad espresandome con Mr. Lock, de entre todos los hombres, nueve entre diez son lo que son, es decir: buenos ó malos, estiles, ó no por su educacion. «Con B. Rivadavia,» «la escuela es el secreto de la prosperidad de los pueblos nacientes. «Con Laboulaye,» la educacion, es la ciencia de la vida, es el arte de bien vivir.»

«Ha transcurrido todo este tiempo de agradables y tristes emociones bajo distintos aspectos. Hemos luchado, se puede decir, con obstáculos poco comunes, cuya fuerza centrifuga parecia querer sepultarnos en el sima del luto y del deplorable atraso ¿cual es nuestro estado actual? ¿cuales los medios de que disponemos al fin que nos proponemos? ¿cuales los frutos conseguidos durante este periodo de tiempo?»

«Vedme, pues, Señores, colocado bajo el punto de vista que voy a tratar y cuya sucinta exposicion me induce antes que hacer discurso, memoria del año escolar de 1871 a 1872 y es como sigue:» (hablo sobre las mejoras materiales del Edificio ya practicadas diciendo, que quedaban otras muy sustanciales pero que esperaba, paulatinamente se harian y al efecto descansaba en el celo de la H. Corporacion Municipal.)

Tocó luego a la Biblioteca escolar y dijo:

«La Biblioteca escolar hasta el presente año no se puede decir que exista, mas que en el nombre, si es que «Biblioteca se podia decir a una pequeña coleccion de textos en completo desorden y mal uso y aun hoy desdice, apropiamente hablando, a esta denominacion.»

«Afortunadamente el Departamento General de Escuelas echada de ver esta necesidad ó vacío ha procurado «unirla de textos y utiles en relacion a las necesidades del Establecimiento y de algunos otros libros de consulta por número de ejemplares segun aparece del catalogo.»

«Pero no existe ninguna carta Geografica para el estudio de la Geografía descriptiva, ni un globo terraqueo, ni figuras solidas para la Geometría, ni una simple esquadra y compas para los problemas graficos.»

«Nuestra Biblioteca, Señores, es de lo mas pobre no tiene un solo Diccionario de Idioma Nacional, ni obra alguna Pedagogia, si se exceptúa una bastante incompleta. Falta mucho para que esta se forme y nosotros siga-

mos el buen camino que nos han trazado nuestros pueblos circunvecinos y el nombre de Biblioteca hasta aqui, no se le ha querido dar otra significacion que la que se puede traducir en mecencosabo de nuestro buen nombre.

«Sin ninguna donacion, con el solo apoyo del Departamento de Escuelas, que cual una madre entre sus hijos cuida de repartir su pequeño caudal conforme a la equidad y justicia; ¿no es posible formar grandes Bibliotecas que respondan a las necesidades de la ensenauza.»

«(1) Hace poco que conferenciando con un distinguido educacionista Argentino, recuerdo postumo, me decia a este respecto.»

«La circunstancia de estar en contacto frecuente con los preceptores me ofrece ocasion de conocer, en parte, sus trabajos, su consagracion y esmero en el desempeño de sus deberes. A mas, otras anteriores me han dado la de conocer lo que era el estado de nuestros comprefesores y de las escuelas en general desde su institucion (1852) y sucesivamente en todas las épocas transcurridas desde esa fecha hasta la presente, y me convengo que es mucho lo que se ha adelantado; sin embargo, si no se obtienen mayores resultados, es porque las poblaciones se han atenido a los Gobiernos, sin hacer ningun esfuerzo de su parte. No es así, continua, como debe aspirar al mejoramiento de la ensenauza. El Gobierno que tiene que sufragar el costo ó alquileres de casas para todas las escuelas de la provincia, que tiene que costear los útiles de todas las escuelas de la provincia; que tiene que pagar todos los sueldos de todos los preceptores de la provincia; ¿como es posible que las aumente y pueda el Profesor tener por este medio a mano libros de consulta con que dotar su inteligencia y poder transmitir?»

«¿Cuántas veces he reflexionado sobre tan importante asunto, pero en vano buscar el remedio donde no existe! Mientras nuestras autoridades locales esperan todo del Gobierno y nosotros confiemos que las CC. mejoren tan critica posicion, hemos de estar en error.»

«¿Es a las Municipalidades a quienes incumbe la inspeccion y reglamentacion de sus escuelas, pues, son las poblaciones las que reciben directamente el beneficio. Así es que mientras no obtenemos la descentralizacion de poderes en la Campaña y se dote a las Municipalidades de otras rentas y otras atribuciones, ha de estar este como los demás ramos de la Administracion mas ó menos como hasta hoy.»

«Lo he dicho, Señores, hasta—por la prensa misma tratado de la necesidad de la instalacion de una Biblioteca popular.»

«Los pueblos limitrofes de Carmen, «S Antonio y Exaltacion de la Cruz, han entrado ya presurosos por la corriente de los tiempos modernos de pleto siglo 19 (permítaseme hablar así) y han comprendido la benéfica influencia dada a la educacion, y mas tarde por esta distáremos mas de ellos que hoy de la Pampa. No lo dudéis.»

Hablo luego sobre el profesorado y Ensenauza por estenso y dijo:

«Si bien los resultados no han sido del todo satisfactorios y se observó en los exámenes alguna benignidad é indulgencia, hubo a parte de las muchas interrupciones y situacion acéfala que esta Escuela sufrió por el continuo movimiento de Preceptores, otras causas que muy poderosamente la disculpan.»

«En primer lugar; la asistencia por parte de los alumnos ha sido muy irregular, debido ya a la incuria en que viven ciertos jóvenes, ya a la epidemia de la viruela que tantas víctimas causó entre nosotros y que tan de cerca afectó a este Establecimiento, debiendo hacer particular mencion de los

(1) Manuel Cruz, cartas confidenciales al asunto.